

LA VOZ DE CANLA

UNA MIRADA A LAS PERSPECTIVAS LATINOAMERICANAS



CANLA.ORG

EDICIÓN N° 12

18 JUNIO 2024



**EN EL MUNDO DE LA POST
VERDAD Y EL FAKE NEWS LA
ACCIÓN CLIMÁTICA ESTÁ EN
LA CUERDA FLOJA (P.3)**

**UNA TRANSICIÓN ¿HACIA
QUÉ?, ¿HACIA DÓNDE?
(P.2)**

**PROFUNDIZANDO LA
CONVERSACIÓN ENTRE
NODOS EN EUROPA Y
AMÉRICA LATINA. UN VIAJE DE
SOLIDARIDAD (P.6)**

El tiempo del clima

Este 13 de junio de 2024 con más pena que gloria se termina la SB60 en Bonn, Alemania.

La formación jurídica me facilita identificar casos legales que son imposibles de ganar, en este escenario, los abogados utilizan tácticas dilatorias; suspender reuniones, cancelar audiencias e implementar un mar de mecanismos legales para eternizar un proceso, causando desgaste económico y desesperanza en la víctima.

Estos mecanismos son utilizados en la Convención Marco de Naciones Unidas para el Cambio Climático (CMNUCC), con el propósito de eternizar las negociaciones, proteger los intereses económicos de la industria global de hidrocarburos y generar desesperanza a la sociedad civil y a las víctimas de la crisis climática.

Un gran ejemplo de estas tácticas legales, injustas e injustificadas es el fondo de pérdidas y daños. En la COP27, celebrada en Egipto, la sociedad civil celebró un gran triunfo, al fin las partes acordaron un fondo para hacer frente a las pérdidas y daños causados por los eventos hidrometeorológicos extremos, dos años más tarde, nos entregan un fondo sin fondos, manejado por el Banco Mundial, el cual promete deuda para el sur global



perpetuando el sistema neocolonial y asegurando el incumplimiento de la responsabilidad de los emisores históricos.

Es importante asistir a las sesiones de negociación climática, con el objetivo de fiscalizar las decisiones irresponsables, inmorales e injustas del norte global. La historia se encargará de condenarlos.

Las negociaciones han terminado, pero la lucha debe continuar, los movimientos sociales debemos comprender que la batalla por el clima se desarrolla en las montañas, en los ríos, en los llanos, en los campos, en los bosques, en los medios de comunicación, en las escuelas, en las universidades, debemos estar junto a los

campesinos, los jóvenes, las mujeres, indígenas, afrodescendientes y pueblos vulnerables de la tierra.

El pueblo organizado, jamás será derrotado, el pueblo unido jamás será vencido, por más que quieran secuestrar estas palabras, son la única solución ante la contaminación, la destrucción, la injusticia y la desigualdad climática.

Es nuestra responsabilidad histórica luchar con todas nuestras fuerzas por un mundo más justo, limpio y seguro, que respete los derechos humanos, los derechos de la naturaleza y el clima, ante todos aquellos que quieren destruirlo.



Bernis Cunningham

Presidente de CENICA

Una transición ¿Hacia qué?, ¿Hacia dónde?

En la COP27 se adoptó el Programa de Trabajo de Transición Justa, el cual, como consecuencia de la decisión de la COP28, se basa en una serie de diálogos entre las partes para intercambiar experiencias y buenas prácticas en materia de transición justa.

Si bien los diálogos son necesarios y resultan una parte importante de la discusión, estamos en una época en la que la crisis climática y sus efectos en las distintas regiones y países del mundo, especialmente en los más vulnerables como los del Sur Global, dejan consecuencias devastadoras. Es por ello que se torna una prioridad pasar a la acción.

De esta manera, el Programa de Trabajo de los Emiratos Árabes Unidos sobre la transición justa en la SB60 planteaba una oportunidad para la propuesta de algo más ambicioso. En este sentido, los países del Sur Global propusieron la creación de un plan de trabajo con el objetivo de operacionalizar el programa y que cuente con objetivos claros, acciones concretas e indicadores.

Por el contrario, y en desacuerdo con esta propuesta los países del norte global propusieron incorporar algunas de las principales conclusiones del Balance Mundial.

Puntualmente mencionaron la incorporación del paquete de energía, el cual, entre otras cosas, se encuentra la triplicación de la capacidad mundial de las energías renovables. Aquí resulta importante señalar que si bien una de las transiciones que se debe llevar a cabo es la energética, no es la única y la decisión del Balance Mundial deja varias dudas del cómo, ya que dentro de las energías renovables se incluye hidrógeno bajo en emisiones, nuclear y captura de carbono.

Finalmente, el último día se concluyó en un texto que deja ventanas de oportunidad para los países del Sur Global. Entre los mismos se destaca el énfasis en la participación de los actores parte y no parte de estos países, a la vez de la consideración de una nota formal que menciona la creación de un plan de trabajo.

La creación de un plan de trabajo de transición justa debe ser el inicio de un camino que tenga como objetivo alcanzar la justicia social, teniendo como faro las necesidades y prioridades locales. Una transformación que sea justa, adecuada y asequible y que, además de disminuir las Emisiones de Gases de Efecto Invernadero (GEI) con el fin de abordar la crisis climática, reduzca las desigualdades sociales existentes.

En una coyuntura caracterizada por graves problemas sociales, económicos y ambientales, la construcción colectiva

de los procesos de transición resulta y resultará crucial a la hora de delinear una agenda sustentada en la justicia socioambiental.



Camila Mercure

*Responsable de Política
Climática de FARN*

En el mundo de la pos verdad y el fake news la acción climática está en la cuerda floja

Trece días, representantes de más 180 países, incluyendo a gobiernos, organizaciones de sociedad civil, pueblos indígenas y lobistas de la industria fósil y una centena de eventos y reuniones de negociación, es decir un enorme despliegue de recursos y energía (en todos los sentidos) para un resultado, según el propio Secretario General de la CMNUCC, “tibio”, que deja una montaña empinada de acciones por resolver en 5 meses. Al respecto, queda clara la necesidad de revisar cómo se han planteado estas reuniones e identificar qué es necesario hacer para favorecer resultados sustantivos. Ni el tiempo, ni la legitimidad del proceso están a favor por lo que, si ha llegado el momento de reunir a ministros en Bonn habrá que hacerlo. Más reuniones con resultados tibios solo calientan el planeta, y eso no es algo que nos podemos permitir.

A pesar de las advertencias de los científicos respecto de los impactos y desastres que deberemos hacer frente de continuar con el mismo sistema económico global, alimentado por la industria de combustibles fósiles y sustentado en la post verdad, y los llamados de reconocidos líderes del mundo político, social y ambiental, nos encontramos en un punto muerto. Un punto con una salida estrecha y compleja y sin espacio/tiempo para adecuaciones de lenguajes en los textos de negociación o interpretaciones sesgadas en la búsqueda de beneficios para unos pocos. Lo que se requiere es tan sencillo como fundamental: voluntad política y medios de implementación, en particular financiamiento en tiempo y forma adecuada del norte al sur global (entiéndase financiamiento público, en base a donaciones para los tres pilares de la acción por el clima). Ello quedó en evidencia en Bonn. Casi todos los flujos de trabajo se atascaron dada la necesidad de contar con recursos y transferencia de capacidades y tecnología para implementar las acciones que se requieren en adaptación, educación, transición justa y otros.

Desde la firma del Acuerdo de París, en 2015, las negociaciones del clima han progresado en establecer las estructuras básicas y casi una década después es tiempo de las conversaciones difíciles.



Pero, en un mundo convulsionado por guerras y eventos climáticos extremos, e inmerso en un año de electoral de escala global, el escenario no es prometedor. No obstante, para aquellos que creemos en la necesidad de conseguir acuerdos y emprender una acción concertada a escala global, la batalla aún no está perdida.

La respuesta es la unión y el establecimiento de un marco de justicia comprensivo y robusto. Con el pasar de los años, además, se ha visto que el G77 + China se ha ido cohesionando para hacer peso al norte global y esa fuerza, unida a los movimientos globales por el clima, es la que podrá poner presión a los líderes de los países ricos para abrir sus billeteras y demostrar su compromiso con la vida y bienestar en nuestro planeta Tierra. El juego de diluir responsabilidades y eliminar toda noción de equidad de los países del norte es hermético y sostenido, por lo que se requiere mucha cohesión, articulación y confianza de todos quienes abogamos por un mundo más justo y en armonía con los límites planetarios.

Definitivamente es tiempo de cortar la bonanza estructural que ha permitido el crecimiento de la industria fósil y los petroestados y hablar de la deuda histórica, de los esquemas desiguales y de la injusticia del sistema financiero

global que solo perpetúan las diferencias y mantiene las castas. Seguir con los subsidios a los fósiles y los créditos que implican deuda y decisiones de pago que afectan la agenda de bienestar en el sur global y América Latina, es simplemente criminal. En este año queremos ver que las recomendaciones del Balance Global (GST) son capturadas en las NCDs de los países del norte y que sus nuevos planes de acción proponen de manera clara la transición energética y, con ello la puesta en marcha del párrafo 28 de la decisión. Queremos ver cómo los países del sur global han mejorado sus conocimientos y ponen sobre la mesa mejores planes de adaptación para la construcción de resiliencia frente a las consecuencias y efectos del cambio del clima global. Este año queremos ver cambios, y no más notas informales, reglas 16 y otros mecanismos que no responden a la urgencia de la crisis planetaria que estamos presenciando. La misión 1,5°C tiene un claro mandato y tendrá un punto de evaluación global y colectiva en Azerbaiyán.

En Baku, la claridad en nuestros sentipensares y la agudeza de nuestras acciones serán los mejores aliados.



Karla Maass

Asesora de Incidencia y Campaña de CAN América Latina

y deshacerse de estructuras financieras explotadoras ("grants not loans" - subvenciones, no préstamos) mientras trabajamos juntos hacia una 'New Collective Quantified Goal' (NCQG) - una nueva meta colectiva cuantificada.

Todos los involucrados en el proceso de la CMNUCC están de acuerdo en que necesitamos una NCQG justa y ambiciosa para finales de este año. La NCQG es una nueva meta global de financiamiento climático que debe establecerse antes de 2025 y muchos están pidiendo una elevación significativa, incluso más de \$1 trillón en subvenciones públicas de ricos a pobres. Si esto se logra en Bakú, sería revolucionario para el desarrollo humano y la lucha contra el cambio climático en América Latina.

Hubo un gran entusiasmo en el intercambio, ya que los miembros de CAN coincidieron en que la solidaridad y la cooperación cercana en toda la red global de CAN es la única manera en que podemos obligar a los países ricos a cumplir con sus obligaciones. CANLA y CAN Europa construirán juntos sobre este impulso, y deben ponerse en contacto para conocer las últimas acciones y estrategias de defensa.

Muchos miembros de CAN América Latina enfatizaron fuertemente que sus países y comunidades

no necesitan préstamos, debido a los extremadamente altos niveles de deuda existente. También hubo una reflexión que los miembros europeos compartieron, sobre que están conscientes de la necesidad de que la UE debe aumentar las subvenciones, promover un acceso simple y directo a la financiación para las comunidades más pobres, y limpiar los flujos financieros internacionales. Sin embargo, también compartieron el contexto político de muchos ciudadanos europeos que sufren altos costos de vida y temen la guerra.

Hubo mucho entusiasmo compartido por la colaboración entre los dos nodos, especialmente en el intercambio de información y análisis en el período previo al G20 en Río de Janeiro, la COP16 (Biodiversidad) en Cali, Colombia, y por supuesto la COP30, que se celebrará en la ciudad amazónica de Belém en 2025. Los miembros de CANLA enfatizaron que estos espacios son intensamente políticos, y las demandas de justicia serán muy fuertes por parte de los activistas dentro y fuera de los eventos.

Trabajo colectivo y solidaridad, por el mejor futuro para todos.



James Trinder

*Coordinador Internacional de
Política Climática de CAN EUROPA*

REACCIONES DEL NODO AL CIERRE DE SB60

“

Financiamiento

“Bonn nos deja con grandes tareas para alcanzar el diseño de una nueva meta de financiamiento climático que sea realmente justa, equitativa y eficaz. Si bien tenemos ya un texto de negociación de 35 páginas, el problema fundamental es asegurar que responda a las necesidades de los países en desarrollo, que atienda las brechas de financiamiento, que no genere más deuda y que no diluya la responsabilidad de los países desarrollados de atender sus obligaciones financieras”.

- Sandra Guzmán, Directora de GFLAC

”

“

Adaptación

“Las negociaciones sobre el marco de los EAU para la resiliencia mundial, cuyo objetivo es medir cómo se está implementando el esfuerzo colectivo en materia de adaptación, terminaron con un texto comprometido en Bonn, en cualquier referencia a los medios de implementación fue eliminada. Este fue el juego que los países ricos jugaron en todas las salas de negociación argumentando que el apoyo al financiamiento estaba fuera del alcance del mandato. Pero, seamos sinceros, ¿No es, acaso, el flujo de financiamiento un indicador fácil de medir y de alcance global, adecuado para saber cómo se avanza con las acciones de adaptación? El juego de los países ricos en las salas de adaptación también quiso diluir cualquier referencia a los principios de la convención que, básicamente, reconocen su responsabilidad de aportar financiamiento dada la crisis climática que han inducido. Eso llamó mucho la atención y es muy vergonzoso cuando no hay la menor duda sobre la necesidad de aumentar la financiación para la adaptación y cuando está en juego nada menos que el dolor de la humanidad y la pérdida de vidas no humanas”

- Karla Maass, Asesora de Incidencia y Campañas,
CAN América Latina

”

“

Acción por el empoderamiento climático

“El cambio climático está exigiendo un nuevo contrato social, una transición justa y ecológica no puede ser alcanzada sin Acción por el Empoderamiento Climático (ACE). Durante Bonn se estaba viendo la adopción del reporte anual, el cual llevó las negociaciones en COP28 a regla 16 debido a la negativa de los países desarrollados en permitir que se le provea guías a los países para que sometan información sobre sus brechas financieras, incluyendo la disponibilidad y accesibilidad. No se puede mejorar lo que no se mide. ACE no es solo un componente de la estrategia climática, es la espina dorsal que apoya cada faceta de nuestra acción climática. El mandato de ACE es asegurar que toda la sociedad está informada, activa, y preparada para influenciar y contribuir a la crisis climática. Asegurar que todo el mundo tiene la autonomía y determinación propia no es algo que viene secundario a la acción climática sino que está en el centro. Por tal razón, tal bloqueo no solo afecta nuestro compromiso colectivo, sino también socava el espíritu de colaboración que este proceso demanda y es de costumbre en estas salas. Necesitamos urgentemente que los países vengan a las negociaciones con un espíritu constructivo y colaborativo”.

- Isatis M. Cintrón-Rodríguez, Coordinadora Regional de Citizens Climate International

”

“

Pérdida y Daños

“Para que el Fondo tenga éxito, el Banco Mundial y otras entidades que forman parte de los acuerdos financieros, tienen que hacer una fuerte reingeniería para cambiar su legado dañado, ahora que se atreven a afrontar los daños y pérdidas que sufren los más vulnerables. No dañar y responder a los daños ambientales transfronterizos es una necesidad para el fondo. Un fondo sin acceso directo a las organizaciones locales y comunidades está perdido. El fondo para daños y pérdidas debe abordar los daños económicos y no económicos guiado por las comunidades afectadas. El fondo de daños y pérdidas debe ser para cumplir con el estado de derecho y proteger los derechos humanos. Para la COP29, retamos a los países a cumplir con sus obligaciones legales y a rendir cuentas por los actos ilícitos internacionales, que la acumulación de emisiones de carbono ha causado”.

- Adrián Martínez, Director de La Ruta del Clima.

”

“

Transición Justa

"Las negociaciones en el marco del Programa de Trabajo de Transición Justa llegaron a un acuerdo en el último día de la SB60. Si bien se acordó sobre temas centrales como la participación efectiva de las partes y no partes en las distintas etapas del proceso, no hubo

consenso sobre la creación de un plan de trabajo para operacionalizar el programa. En este sentido, resulta fundamental avanzar con un plan ambicioso que contenga objetivos claros, accionables concretos e indicadores.

La crisis climática es hoy y ya podemos ver sus efectos, pérdidas y daños en varias regiones del mundo, particularmente del sur global. Es fundamental incorporar la transición justa, de manera transversal, a todas las políticas públicas. La misma debe tener como base el respeto de los derechos humanos y protección social y de la biodiversidad, tener un enfoque multisectorial y considerar las necesidades y circunstancias nacionales."

-Camila Mercure, Responsable de Política Climática de FARN.

”

“

"El Programa de Trabajo para una Transición Justa se estableció para abordar los retos sociales y económicos derivados de la transición hacia economías bajas en carbono, buscando que la transición sea equitativa e inclusiva, promoviendo la protección de los trabajadores y las comunidades afectadas. En Bonn, las partes sólo acordaron conclusiones de procedimiento, pero las organizaciones de la sociedad civil abogaron por la inclusión de los principios de una transición justa y para que los impactos de la acción climática sobre todos los derechos humanos: laborales, sociales, económicos y medioambientales sean evaluados en todos los territorios. La dimensión de justicia también debe tener en cuenta la diferencia en los impactos de la transición en distintas zonas del planeta, por ejemplo, los impactos de la extracción de minerales críticos para la transición en ecosistemas sensibles, poniendo en peligro a comunidades vulnerables y repitiendo los problemas que la extracción de combustibles fósiles trajo en el pasado."

-Javier Dávalos, Director del Programa de Clima, AIDA

”

Puedes informarte de lo que pasó en la SB60 en nuestros videos CANLA al Día que fueron publicados en nuestras redes sociales.

CAN-LA @CAN_LA_ · Jun 12
 "En la conferencia de Bonn, hay una clara división entre el norte y el sur global, en las negociaciones del #NCQG de financiación de la lucha contra el cambio climático"
 Cuál ha sido la posición de los países de ALC ? Eneas Xavier de @laclima nos cuenta



CAN-LA @CAN_LA_ · Jun 4
 "Las negociaciones en Bonn, iniciaron con el tema de financiamiento climático, dado que está el mandato de establecer cuál sería la meta colectiva de financiamiento" Mariana Gutiérrez de @iniciativaclima nos amplía en #CANLAalDía @CANIntl @mociicperu



CAN-LA @CAN_LA_ · Jun 5
 En #CANLAalDía Tabea Casique de @AIDSESP nos comparte la agenda de los Pueblos Indígenas en esta #SB60.
 Mira nuestros videos diarios y conoce lo que acontece en la SB60 en Alemania



CAN-LA @CAN_LA_ · 7h
 #CANLAalDía sigue en la #SB60
 Lucía Palao de @ONGDAR reflexiona:
 1 La seguridad jurídica de pueblos amazónicos e indígenas
 2 Fortalecer la participación de pueblos indígenas en espacios como #COP29 y #COP30
 3 La necesidad de financiamiento climático desde una mirada integral



Conoce más del Nodo de CANLA en nuestro Canal de YouTube





Climate Action Network Latinoamérica (CANLA) es el brazo latinoamericano de CAN, la red más grande de defensores y activistas por la estabilidad climática a nivel mundial y un actor clave en el proceso de negociaciones multilaterales de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC)

Agradecemos la participación y entrega de las organizaciones de la sociedad civil de América Latina y El Caribe en este proceso de negociaciones. De manera especial agradecemos a las organizaciones de que conforman CAN América Latina.